

Presentación

Nancy Yáñez

Universidad de Chile

El Centro de Derechos Humanos de la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile se complace en presentar un nuevo número del *Anuario de Derechos Humanos*, correspondiente al segundo semestre del año 2020. Siguiendo nuestra línea editorial, hemos convocado a autores, académicos y defensores de derechos humanos a reflexionar sobre las problemáticas de derechos humanos que se presentaron en la actualidad nacional y mundial, las cuales, al igual que en el número anterior, siguen marcadas por la crisis sanitaria generada por la pandemia de covid-19 que nos afecta a nivel global.

Como ha sido planteado en el editorial de esta publicación, el análisis de la crisis sanitaria en Chile debe enmarcarse en una crisis mayor, que implica el agotamiento de la institucionalidad y del modelo constitucional impuesto por la Constitución de 1980, y la necesidad de superar las brechas de inequidad y desigualdad que ha engendrado en particular el modelo económico y de garantías de derechos instaurado por la normativa constitucional vigente.

En este número, sin embargo, han sido abordadas diversas temáticas en materia de derechos humanos, que hacen visible la complejidad de la problemática en Chile y en el continente. Destacan artículo sobre tópicos como empresas y derechos humanos; jurisdicción constitucional, justiciabilidad de derechos y estados de emergencia constitucional; grupos vulnerables, principio de accesibilidad universal y participación política; derechos de pueblos indígenas; género y derechos reproductivos; cambio climático y derechos humanos; y el crimen organizado, narcotráfico y los derechos de niños, niñas y adolescentes afectados por este flagelo.

Cabe notar también la diversidad de nacionalidades que convergen en esta publicación, las cuales aportan una perspectiva regional de extraordinaria riqueza. Como podrán constatar al leer el *Anuario*, hay cinco trabajos en la sección Internacional, de España, Perú, Cuba, Venezuela y Brasil. En el ámbito nacional, hemos recibido siete artículos de prestigiosas universidades y centros académicos del país, que abordan

una multiplicidad de temáticas. El interés expresado por las y los autores muestra la importancia que ha adquirido esta publicación en el medio internacional y nacional.

Daniel Iglesias Márquez, de la Universidad de Sevilla, España, reflexiona sobre empresas y derechos humanos en las Américas, donde se observa una situación sistemática y generalizada de abusos de derechos humanos cometidos en el contexto de las actividades empresariales. En esta misma línea, Senead Barrera Trabol y María Francisca González Cantin, de la Red Pacto Global Chile, analizan el mecanismo de debida diligencia según los Principios Rectores de Naciones Unidas para empresas y derechos humanos, en particular el Pilar 2, verificando los elementos efectivos para su aplicación en terreno.

Jorge Olver Mondelo Tamayo, de la Universidad de Oriente, Cuba, nos ofrece un análisis crítico de la jurisdicción constitucional y su impacto en la exigibilidad de derechos humanos en la isla, a partir de la reforma constitucional de 2019. Andrea Tafur Sialer y Diego Quesada Nicoli, de la Universidad del Pacífico, Perú, nos presentan las conclusiones de un estudio respecto de los estados de emergencia declarados en el Perú desde el Gobierno de transición democrática instaurado en noviembre del 2000 hasta el 2018, el cual visibiliza la continuidad de los estados de emergencia y su impacto en el Estado de derecho.

María Soledad Cisternas, enviada especial del secretario general sobre Discapacidad y Accesibilidad de Naciones Unidas, analiza el principio de accesibilidad universal según la Convención sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad de Naciones Unidas, la Convención Interamericana sobre la Protección de los Derechos Humanos de las Personas Mayores de la Organización de Estados Americanos y otros instrumentos internacionales relevantes, enfatizando la importancia de este principio en el contexto de pandemia por covid-19. Pablo Marshall, Viviana Ponce de León y Eduardo Marchant, de la Universidad Austral de Chile, por otra parte, abordan las condiciones para una participación efectiva de las personas con discapacidad en el proceso constituyente chileno.

Evidenciando la diversidad de problemáticas abordadas en esta publicación, Clarissa Pepe Ferreira, del Laboratorio INCIDIR de la Universidad de São Paulo, Brasil, utiliza el marco metodológico que ofrece la criminología e innova por medio de la aplicación al estudio de casos de la teoría de la acción situacional de la causación del delito (TASCD), para evaluar la participación de adolescentes y jóvenes en el narcotráfico y sus implicancias en materia de derechos humanos.

Tomás Ignacio Pascual, de la Universidad Alberto Hurtado, Chile, analiza los problemas paradigmáticos en la protección de los derechos humanos de las personas en contextos de movilidad humana en Chile. El artículo describe la vulneración de derechos de la población migrante y de los solicitantes de refugio, mostrando las faltas al debido proceso, la ausencia de motivación de las decisiones de expulsión por parte

de las autoridades y las debilidades institucionales del procedimiento de calificación de la condición de refugiado.

Andrea Lucas y Tiare García Garin, de la Universidad Finis Terrae, Chile, plantean que analizar la vinculación entre cambio climático y derechos humanos es un desafío impostergable, y analizan los lineamientos del Sistema Interamericano a la luz de la Opinión Consultiva OC-23/17.

En el ámbito de los derechos indígenas se han presentado dos artículos. El primero es de Daniela Abarzúa Ordenes, del Servicio Nacional del Patrimonio Cultural, en el cual analiza los mecanismos institucionales para la promoción de los derechos culturales indígenas, concluyendo que un tema emergente en Chile es precisamente identificar y proteger el «patrimonio cultural indígena». El segundo, de Ángel Carmelo Prince Torres, de la Universidad Fermín Toro, Venezuela, trata el menoscabo sobre los derechos fundamentales de la etnia warao en el país como consecuencia del VIH/sida y sus implicaciones en tiempos de pandemia.

Respecto de los impactos de la pandemia de covid-19 en materia de derechos humanos, Alejandra Isabel Pérez Ceballos analiza sus principales efectos y amenazas en los derechos sexuales y reproductivos a nivel mundial y el impacto de las políticas sanitarias, a partir de las recomendaciones que han hecho los principales organismos internacionales.

No podemos dejar de mencionar y agradecer el extraordinario aporte de Alberto Acosta y Rosario Ricaldi, quienes han compartido con nosotros sus experiencias en los procesos constituyentes de sus respectivos países, en los que tuvieron roles fundamentales para el éxito de los acuerdos constitucionales como reflejos de pactos sociales históricos en la concreción de la plurinacionalidad latinoamericana.

El equipo del Centro de Derechos Humanos agradece a la profesora Claudia Iriarte, editora de esta publicación, y a los ayudantes y colaboradores Constanza Acevedo, Constanza Condori, Marcos Gutiérrez, Benjamín González, Alejandra Olivares y Vicente Vicari por su extraordinario trabajo.

Asimismo, el equipo del Centro agradece a los autores por sus contribuciones y su aporte al debate certero respecto de los derechos humanos en la actual coyuntura, los que ofrecen directrices relevantes para orientar el debate constitucional en nuestro país. Como es nuestra costumbre, también agradecemos a los pares evaluadores por su generosa y desinteresada labor, quienes han desarrollado su quehacer según los más altos estándares de la comunicación científica.

ANUARIO DE DERECHOS HUMANOS

El *Anuario de Derechos Humanos* es una publicación semestral de referencia y consulta en materia de derechos humanos y campos afines. Busca ser un espacio de discusión de los temas centrales en el ámbito nacional e internacional sobre derechos humanos. Es publicado desde 2005 por el Centro de Derechos Humanos de la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile.

EDITORA

Claudia Iriarte Rivas

ciriarter@derecho.uchile.cl

SITIO WEB

anuariodh.uchile.cl

CORREO ELECTRÓNICO

anuario-cdh@derecho.uchile.cl

LICENCIA DE ESTE ARTÍCULO

Creative Commons Atribución Compartir Igual 4.0 Internacional



La edición de textos, el diseño editorial
y la conversión a formatos electrónicos de este artículo
estuvieron a cargo de Tipografía
(www.tipografica.io)